

en Histoire, quoi que prétendent les gens qui savent tout. Qui dira par exemple pourquoi la prise de Constantinople par les Turcs, en 1453, décida le vieux monde latin à porter de nouveau la barbe? Les papes eux-mêmes, dont pas un, depuis sept cents ans, ne s'était permis cette fantaisie, adoptèrent la nouvelle mode: Jules II était barbu comme Moïse.

Quant aux conséquences de la barbe sur les peuples, et sur les révolutions sanglantes qu'elle a pu causer dans l'histoire, réalisons l'histoire lamentable du roi Louis VII qui n'est pas tout à fait dénuée d'actualité. Revenant, pas victorieux de la Croisade, ce pauvre sire, avant de se présenter devant la reine son épouse, la fière Eléonore de Guyenne, céda à la malencontreuse coquetterie de raser complètement sa barbe, qui, sans doute, n'avait pu recevoir, durant la longue expédition contre les infidèles, en un pays dépourvu de barbiers et de parfumeurs, les soins indispensables. Eléonore, indignée de cette infraction aux bons usages, déclara que le visage glabre de son époux lui faisait horreur, qu'elle avait épousé un roi et non un moine; bref, elle ferma sa porte au mari déconfit, demanda le divorce, l'obtint du concile de Beaugency; si bien qu'il advint que Louis VII perdit, par sa maladresse, non seulement sa barbe et sa femme, mais, ce qui lui fut plus sensible encore, la belle dot que celle-ci lui avait apportée, c'est-à-dire la Guyenne, la Gascogne, le Poitou, la Saintonge et d'autres territoires non moins désirables. Le plus désagréable de l'aventure fut que Pirascible Eléonore épousa par la suite Henri Plantagenet — prince opulement barbu, à n'en point douter — lequel se trouva, par cet union, posséder un quart de la France. Comme il devint ensuite roi

d'Angleterre, il en résulta un grand mécontentement chez les Gascons et les Poitevins: conflits, disputes, batailles, revendications d'héritages et de suzeranetés, invocations tumultueuses de la loi salique, guerre de Cent ans, désastres de Crécy, de Poitiers, d'Azincourt, conspirations, meurtres, révolutions. DuGuesclin, Jeanne d'Arc, tueries de millions d'hommes, cataclysmes sans précédents, sans exemple et sans nombre. Louis VII était mort et oublié depuis bien longtemps que les arrière-petits-neveux de ses contemporains se massacraient encore, parce qu'il s'était rasé.

Dans le beau sexe, les cas de femmes à barbe sont tellement extraordinaires et isolés, que les encyclopédistes ont préféré ne pas s'en occuper. Faisons comme eux.

— o —

## L'EMBAUMEMENT

Selon M. J. Elliot Smith, qui a publié dans une revue anglaise une étude remarquable sur les migrations des peuples, la pratique de l'embaumement des corps provient d'un rite religieux des antiques adorateurs du soleil.

M. Smith a constaté que l'on s'était livré à la momification des cadavres jusque dans les endroits les plus reculés du globe. Il faut remarquer qu'il était facile de conserver les corps dans des pays chauds et secs comme l'Egypte, mais que la chose était extrêmement difficile et répugnante sous les climats chauds et humides, et il en conclut que cette pratique n'a pu se maintenir que grâce à son caractère religieux.

— o —